

La Fuerza de la Unidad: Nace el Doctorado en Ciencias Económicas del NOA

Introducción

La Red de Facultades de Ciencias Económicas del Norte Argentino (Red FACE) se crea con diversas intenciones, como promover la movilidad de docentes, investigadores y estudiantes entre las diferentes unidades académicas que la integran, intercambiar experiencias y fomentar la investigación en red. Conscientes de la diversidad, la Red FACE busca fortalecer vínculos de cooperación y crear estrategias colaborativas para enfrentar y resolver problemáticas comunes.

Se parte de la premisa de que el trabajo en red es esencial para desarrollar y fortalecer acciones conjuntas, apoyadas en programas de cooperación y proyectos en los ámbitos de la docencia de grado y posgrado, la investigación y la extensión universitaria.

Uno de los principales objetivos de la Red FACE, relacionado con el motivo que aquí convoca, es la necesidad de analizar comparativamente las ofertas educativas de posgrado existentes en el campo de las Ciencias Económicas a nivel nacional y en la región del NOA, con la intención de resaltar la urgencia de crear una opción superadora, accesible y local.

La experiencia y el trabajo conjunto

La creación de un Doctorado Regional constituye una necesidad, en el sentido de que no todas las Facultades de Ciencias Económicas y afines del Noroeste argentino, cuentan con una oferta académica de esta envergadura en el área disciplinar en cuestión. La posibilidad de ofrecer en la propia provincia una carrera de posgrado para profesionales de las Ciencias Económicas, no sólo resulta un logro e implica un crecimiento para las instituciones de la región, sino que posibilita el acceso a la formación de doctores en su lugar de residencia, con una oferta de calidad.

A los fines de la creación de la carrera de Doctorado, las intencionalidades institucionales se vieron fortalecidas por la articulación de esfuerzos entre miembros de diferentes facultades, el trabajo incansable de los docentes participantes en la creación del proyecto y el apoyo incondicional y constante de las autoridades de las distintas universidades. Luego de reuniones, acuerdos e intercambios entre representantes de las distintas unidades académicas, se logró firmar, el 16 de noviembre de 2023, por parte de los Decanos de la Red FACE, la propuesta de diseño curricular para la creación de la carrera interinstitucional de Posgrado, denominada "Doctorado Regional en Ciencias Económicas" con dos orientaciones: Contabilidad y Gestión Pública.

La propuesta se orienta al ofrecimiento de una carrera de posgrado que se lleve adelante por medio de la articulación formal en red, entre las distintas universidades de la región. Entre sus principales

objetivos se plantea generar, fomentar y fortalecer comunidades científicas o grupos de investigadores dedicados al desarrollo de las Ciencias Económicas en general en el NOA y, específicamente avocados a la investigación de las problemáticas más relevantes en la región. Se aspira a que la carrera de posgrado pueda fortalecer las capacidades de construir y desarrollar agendas de investigaciones autónomas, más ligadas a criterios de priorización e intereses de investigación definidos horizontal y regionalmente.

Se propone, asimismo, que el diseño curricular se adapte a las necesidades de los posibles aspirantes, con una modalidad de cursado semi estructurado, con las ofertas que la región ofrece para la formación y, aprovechando avances logrados por los futuros doctores en otras universidades del país y del mundo. Se busca que por medio de la carrera, se reflejen los avances que se han producido en materia científica, tecnológica, económica y social, con los ajustes necesarios que permitan contemplar las características propias de las provincias de la región.

La relevancia de la propuesta de Doctorado Regional

El Doctorado Regional en Ciencias Económicas con orientación en Contabilidad y Gestión Pública, pretende brindar una oferta educativa dirigida a la formación de docentes, investigadores y profesionales altamente calificados, que sean capaces de realizar aportes originales en el marco de las Ciencias Económicas, con especial énfasis en la concientización y visibilización de

las problemáticas de la región y; basados en la excelencia académica y trabajo interdisciplinario. Entre los principales propósitos que persigue la puesta en marcha se encuentra el de favorecer la apropiación crítica de los componentes básicos de la cultura y la posibilidad, por lo tanto, de la participación activa, responsable y solidaria en la comunidad en general y en la vida política, académica y laboral en particular.

Se espera que, a partir de la formación doctoral, quienes participen de esta oferta educativa puedan fortalecer en el Noroeste Argentino los lazos académicos institucionales entre las Universidades situadas en esta región del país, en el área propia del Doctorado. La propuesta procura, además, robustecer los programas de investigación en las Ciencias Económicas aplicados a las problemáticas regionales del Noroeste argentino, atendiendo a sus procesos históricos, económicos y culturales.

Debido al impacto en la formación académica de los docentes de la región por medio del acceso a un Doctorado, se prevé que haya mejoras sustantivas en la calidad de la enseñanza, la investigación y la gestión en las áreas de la contabilidad y la gestión pública en particular. Por medio de la carrera presentada, se busca un compromiso mayor en la promoción de una perspectiva interdisciplinario y comparado de las temáticas de estudio planteadas, vinculadas a problemas concretos y con un alto impacto social; produciendo conocimiento útil para la formulación y análisis crítico de políticas públicas en la región y el país.

Los tiempos presentes interpelan a la

humanidad en todos sus órdenes, la complejidad e incertidumbre caracterizan todas las decisiones y estrategias que se plantean las organizaciones, instituciones y personas. Éstos están inmersos en una espiral de situaciones que imprimen un ritmo acelerado de mutaciones, sin competencias claras, con conocimientos científicos que se desdibujan ante la emergencia de lo desconocido, configurando nuevos roles, modelos de comunicación e interacciones sociales, humanas, educativas, institucionales. Los avances tecnológicos generan nuevas formas de comunicación, estilos de trabajo, alternativas para la toma de decisiones y novedosas maneras de acceder y producir conocimiento.

La humanidad se enfrenta a la ampliación del espectro de las aspiraciones sociales e individuales. Por un lado, éstas ya no están relacionadas exclusivamente con las posiciones que los individuos tienen en la estructura social y sus intereses sectoriales o de clase, sino que se asocian a identidades particulares o valores muy diferenciados y específicos. Y, por tanto, difíciles de incorporar a las formas tradicionales de gestión de las instituciones de la educación superior universitaria, atendiendo las necesidades de esta modelación en gestación, sin escenarios definidos.

La recuperación de los espacios de autonomía y capacidad de acción del sistema universitario resulta imperativa para sociedades que tienen que adaptarse a situaciones de esta complejidad. Esto interpela a los docentes sobre el profesional que es necesario formar para su incorporación a estos escenarios, donde serán a la vez agentes de cambios y sujetos del mismo proceso.

Los Egresados del Doctorado Regional en Ciencias Económicas

Los futuros graduados del Doctorado Regional en Ciencias Económicas tendrán una sólida formación académica y capacidad para enfrentar desafíos complejos en el ámbito de las Ciencias Económicas. A través de un programa riguroso y multidisciplinario, el egresado logrará adquirir competencias avanzadas que le permitirán contribuir significativamente al desarrollo económico y social, tanto a nivel regional como global, contando con el dominio de Herramientas Metodológicas relativas a la investigación en el área

de las Ciencias Económicas. Asimismo, el graduado estará capacitado para aportar encuadres originales en la aplicación de las teorías de investigación económica. Se formará al futuro doctor con una base teórica y práctica sólida para liderar grupos de investigación. Será capaz de generar estrategias y propuestas que apoyen el fortalecimiento de los programas de la región NOA, estableciendo proyectos colaborativos con otras universidades del país y del mundo. Se prevé, además, que el egresado esté preparado para desempeñar roles de liderazgo en organizaciones públicas, estatales y privadas, e implementar políticas y estrategias que favorezcan el bienestar social y económico, desde un enfoque ético y responsable.

El doctorando podrá realizar su trayecto académico con una modalidad semiestructurada, que incluye actividades curriculares obligatorias comunes para todos los estudiantes y un recorrido personalizado, que cada uno elige en base a un Plan de Formación que debe ser aprobado por el Consejo Académico, basado en el área de conocimiento y su tema de tesis. Esto posibilitará optar por los caminos formativos y lugares de enseñanza que les resulten convenientes a los estudiantes.

Reflexiones finales

Luego del camino recorrido entre colegas de diferentes instituciones se llega a la reflexión de que la unión hace la fuerza. Esta motivación es la que impulsa a las universidades de la Región NOA a trabajar en conjunto para construir un futuro mejor. En este contexto, la acreditación de la carrera de Contador Público ha despertado una creciente necesidad de especialización y perfeccionamiento en el ámbito de las Ciencias Económicas.

La propuesta del Doctorado Regional en Ciencias Económicas se cimienta en un sólido trípode que integra la mirada económica, social y ambiental. Este enfoque integral, enriquece enormemente la formación del futuro Doctor en Ciencias Económicas, quien no solo adquirirá conocimientos profundos y avanzados, sino que, de igual modo, desarrollará una visión crítica y comprometida con los desafíos actuales.

Cada facultad participante aporta su perfil único y sus fortalezas específicas, haciendo

de este posgrado una experiencia educativa verdaderamente enriquecedora. Se trata de una formación que va más allá de lo académico, promoviendo una visión humana de la contabilidad, el manejo avanzado de la inteligencia artificial y una mirada estratégica hacia el futuro.

El objetivo es claro: capacitar profesionales capaces de solucionar problemas complejos, no solamente en el ámbito empresarial, sino también en el sector público. Las universidades, conscientes de su responsabilidad social, buscan devolver a la sociedad el valor de los recursos recibidos a través de los impuestos, contribuyendo al bienestar y desarrollo regional.

Este doctorado no sólo pone el foco en las actividades económicas regionales, sino que también considera el impacto a nivel nacional. Se trata de una oportunidad única para aquellos que desean contribuir de manera significativa al progreso económico y social de su entorno, desarrollando soluciones innovadoras y sostenibles que respondan a las necesidades y desafíos del Siglo XXI.

Con pasión, compromiso y un enfoque integral, el Doctorado Regional en Ciencias Económicas es una puerta abierta hacia un futuro lleno de oportunidades, donde la colaboración y el esfuerzo conjunto de las universidades del NOA se traducen en beneficios tangibles para toda la sociedad. ¡Juntos, podemos lograr grandes cosas!